
Chronik und Bedeutung unserer Partnerschaft

Von den Anfängen

Angestoßen durch den Gedanken eines gemeinsamen Europas, fördern Kommunen seit Jahrzehnten grenzüberschreitende Partnerschaften. So auch die Gemeinden Langenargen und Noli. Impulsgebend für die seit dem 30. Oktober 2005 offiziell unterzeichnete Partnerschaft waren federführend *Professor Giovanni Musso* und *Bürgermeister Rolf Müller*.

Erste Kontakte nach Noli knüpfte *Bürgermeister Rolf Müller* für die Gemeinde Langenargen bei einem Besuch der Gemeinde Noli bereits 2003. Im April 2004 folgte ein erster Besuch von *Bürgermeister Dr. Giuseppe Niccoli* und seinem Stellvertreter, *Claudio Salvaterra*.

Vom Gemeinderat und der Bevölkerung wurde die Kontaktaufnahme sehr positiv begleitet. Mehrere wechselseitige Besuche der Gemeinderäte, interessierten Bürgerinnen und Bürgern sowie des Jugendblasorchesters und des Narrenvereins begleiteten die Anfänge einer freundschaftlichen Beziehung der beiden Gemeinden.

In einer Bürgerbefragung äußerten sich die Bürger positiv zu einer möglichen Partnerschaft und zeigten ihre Bereitschaft, sich in einer Partnerschaft zu engagieren. Gestärkt durch diese positive Rückmeldung erfolgte im März 2005 eine Einladung an die Langenargener Bevölkerung, sich über die sich anbahnende Partnerschaft zu informieren. Eine Delegation aus Noli mit dem neu gewählten *Bürgermeister Ambrogio Repetto* und seinem Stellvertreter *Alberto Peluffo* stellte die „Perle Liguriens“ der interessierten Bürgerschaft vor.

Im Gegenzug reiste im April 2005 eine Abordnung Langenargener Bürgerinnen und Bürger nach Noli, um unsere Gemeinde den Nolesi zu präsentieren. Das Interesse an unserer Gemeinde war sehr groß und unsere Delegation wurde herzlichst in Noli aufgenommen.

Unterzeichnung des Partnerschaftsvertrages und Gründung des Partnerschaftsvereins Langenargen - Noli

Ermuntert durch diese ersten freundschaftlichen Kontakte und wechselseitigen Besuche, beschlossen die Gemeinderäte in Noli und in Langenargen die Partnerschaft offiziell zu machen. Um den Partnerschaftsbeschluss auch mit Leben zu füllen, die ersten freundschaftlichen Bande zu vertiefen und die Partnerschaft organisatorisch zu unterstützen, wurde am 12. Oktober 2005 der eigenständige „Partnerschaftsverein Langenargen/Noli e. V.“ gegründet. 61 Gründungsmitglieder verabschiedeten die Satzung und wählten *Frau Gisela Scherbarth* zur 1. Vorsitzenden.

Somit war der Weg bereitet für die Unterzeichnung der Partnerschaftsurkunde am 30. Oktober 2005 in Noli durch die *Bürgermeister Ambrogio Repetto* und *Rolf Müller*.

Am 29. April 2006 wurde die feierliche Unterzeichnung der Partnerschaftsurkunde in Langenargen vollzogen und gefeiert.

Von 2011 bis 2019 übernahm Herbert Tomasi den 1. Vorsitz, 2019 wurde Gerhard Wiest zum 1. Vorsitzenden gewählt. Bereits im August 2019 übernahm Dagmar Frick die

Führung des Vereins. In der Mitgliederversammlung 2020 wurde Dagmar Frick zur 1. Vorsitzenden gewählt.

Meilensteine unserer Partnerschaft und unseres Vereinslebens

Seit Anbeginn wird in Noli unsere Partnerschaft vom Partnerschaftsverein „Amici d'Europa“ getragen. Gründungsvorsitzende war *Vanda Perata*; ihr folgten als 1. Vorsitzende *Eugenio Sommariva* und *Alberto Peluffo*.

Alberto Peluffo ist heute als Gemeinderat für die Belange der beiden Partnerschaftsvereine zuständig. Aktuell ist *Laura Carosa* erste Vorsitzende des Vereins.

Tragende Säulen für die Pflege der freundschaftlichen Beziehungen sind die regelmäßigen jährlichen Arbeitstreffen und die Teilnahme an den jeweiligen Gemeindeaktivitäten.

Jährlich im April/Mai nimmt eine Langenargener Delegation am Dante-Lauf in Noli teil. Dante Alighieri (1265 – 1321), einer der bedeutendsten italienischen Dichter und Philosophen des Mittelalters, verweilte bei einer Durchreise in Noli und hat die Gemeinde in seiner "Göttlichen Komödie" als früher selbstständige und kleinste Seerepublik erwähnt. Deshalb wird der Dantelauf auf den Spuren Dantes auch durch das Hinterland von Noli durchgeführt.

Im September wird in Noli „La Repubblica del Gusto“ gefeiert. Ein kulinarisches Fest bei dem auch unsere Spezialitäten durch unseren Verein präsentiert werden.

Im Gegenzug besuchen uns die Freunde aus Noli regelmäßig zur Saisonöffnung und zum Uferfest.

Durch Konzerte, Filmvorführungen, kulinarische Veranstaltungen („Vino e formaggio“) und in den Sommermonaten durch gemeinsames Boccia-Spielen wird die italienische Kultur und Lebensphilosophie in Langenargen gepflegt und gefördert. Nicht zu vergessen ist der monatliche italienische Stammtisch „Tavolo rotondo“ zur Pflege und Verfestigung der italienischen Sprache.

2015 durfte der Verein auf 10 erfolgreiche Jahre einer deutsch-italienischen Freundschaft zurückblicken und diese auch festlich in Noli und in Langenargen feiern. Die *Bürgermeister Achim Krafft* und *Dr. Guiseppe Niccoli* bekräftigten die Wichtigkeit und die Herzlichkeit der kommunalen Beziehung. Fundament der Verbindung ist die überwältigende Gastfreundschaft der Menschen in Noli und Langenargen. Sie verbindet zwei landschaftlich schöne und reizvolle Gemeinden.

Passend zum Jubiläum wurde in den beiden Gemeinden die Partnerschaft auch in den Ortszentren verankert: Der Molekopf im Hafen von Langenargen heißt seit Januar 2015 „Noli-Platz“ und in Noli erinnert „Il Giardino Di Langenargen“ an die Verbundenheit der beiden Gemeinden.

Wie tief die Beziehungen zwischen Noli und Langenargen zwischenzeitlich gewachsen sind, belegt eindrucksvoll die Aktion „Sandengel“. Schwere Unwetter im Oktober 2018 hatten auch Noli getroffen. Mitglieder des Partnerschaftsvereins halfen spontan bei den Aufräum- und Reparaturarbeiten. Finanziell unterstützten die Gemeinde Langenargen und die Mitglieder unseres Vereins die durch das Unwetter in Not geratenen Fischer mit einer großzügigen Spende.

Seit seiner Gründung ist der Partnerschaftsverein kontinuierlich gewachsen. Stand heute (2021) hat der Verein 225 Mitglieder.

Mit und durch unseren Partnerschaftsverein Langenargen-Noli gestalten wir eine freundschaftliche, lebendige und vitale Beziehung zu Noli!